

**José SÁNCHEZ MARTÍNEZ**, *Fundación de la Orden Hospitalaria.*

*1. San Juan de Dios, fundador y su fundación*

Archivo Museo de San Juan de Dios, Granada 2012, 284 pp.

El historiador hospitalario José Sánchez Martínez inicia con este volumen una trilogía sobre los inicios de la Orden en la que pretende ofrecer una nueva perspectiva sobre este peculiar periodo fundacional y, especialmente, reivindicar para san Juan de Dios el papel de auténtico fundador, en todos los sentidos, y no sólo el de mero iniciador de una experiencia hospitalaria en Granada que más tarde daría inicio a la Orden. Para ello analiza los testimonios antiguos, fundamentalmente las primeras biografías del Santo, con el fin de hacer patente que desde los mismos comienzos quienes siguieron a san Juan de Dios lo tuvieron como auténtico fundador, modelo e iniciador de una

nueva y específica forma de vida consagrada, con su carisma específico; más aún, que el propio Santo tuvo conciencia de estar inspirado por Dios para este fin. El segundo capítulo se dedica a estudiar la identidad de esta nueva fundación y la tercera analiza sus primeros pasos, desde 1540 a 1570, periodo de estructuración e institucionalización canónica. Resulta de interés, además, el esfuerzo realizado para precisar históricamente la personalidad de los primeros seguidores de san Juan de Dios. Varios anexos y un extenso apéndice documental completan este interesante estudio.

Fermín LABARGA  
Universidad de Navarra